

Logroño, un mes.	1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado.	3 »
Cuba y Puerto-Rico, semestre.	10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre.	14 »

Número suelto, 5 céntimos

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos,

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NÚM. 9

En 4.ª plana, línea cuerpo 8.	Pesetas 0'05
En 3.ª id. id. id.	» 0'10
En 1.ª id. id. id.	» 0'25
Gacetillas, línea	» 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones.

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan se los comunicados.

Año IV

Logroño, Miércoles 2 de Marzo de 1892

Núm. 954

Se traspasa el establecimiento de tejidos de Santiago Viguera

PORTALES, 64 Y 66, LOGROÑO

Mientras se encuentra quien tome el traspaso **Gran liquidación.**—A precio fijo indefectiblemente, empezando por los géneros de invierno.—**GRANDES REBAJAS** para minorar existencias y facilitar el traspaso.—**Irremisiblemente precio fijo.**

RAFAEL DEL RIO, Oculista

Consulta diaria de 12 á 2.—Mercado, 100, 3. Logroño.

Sabañones.

En breves días se curan aun cuando estén ulcerados, con el prodigioso Tónico Imperial. Se halla de venta en la farmacia de Fernandez, Plaza del Mercado, Logroño.

Marcelino Ortiz de Lanzagorta

CORREDOR DE COMERCIO

Abades, 11, 3.—LOGROÑO

H. SANCHEZ

OCULISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4

Calle del Mercado, 45, 3.—LOGROÑO

Un imposible.

Desde que la ley municipal fué promulgada se halla dispuesto, que el día 15 de Marzo, comunicaran los Ayuntamientos al gobernador el presupuesto aprobado, que ha de regir en el próximo ejercicio.

Como se ha cumplido por todos con este precepto de la ley, lo dá bien claro á conocer la Real orden que el Ministro de la Gobernación ha publicado en la «Gaceta», dirigida á los gobernadores de las provincias; superior disposición que el *Boletín oficial* número 46 de 27 del pasado trae en sus columnas, acompañada de una circular de la Autoridad civil encaminada á que los pueblos cumplan en todas sus partes, y estremos que á ellos compete, lo que en dicha Real orden se dispone y preceptúa.

No haremos reseña de tal disposición, porque ya suponemos enterados de sus once disposiciones á quienes más interesa, puesto que sobre ser y haber sido siempre obligatorio el cumplimiento de la ley municipal á aquellos para quienes muy principalmente se dictará, el Gobernador les ha conminado con las multas que, según el número de almas de su término, señala el artículo 184 de la susodicha ley, para alcalde y conceja-

les que compongan el Ayuntamiento moroso en la remision del presupuesto.

Y que ha de haber morosos, y en gran número, lo prueba ya de antemano la misma Real orden, y después la costumbre de no ejecutar nada de lo que está prevenido en el plazo marcado, si bien hay sus excepciones; y como último dato el tiempo ó plazo que se señala.

Los municipios —tesis general—ni aun habrían empezado á ocuparse de la confección de los presupuestos, no obstante que la ley municipal siempre ha marcado los plazos en que tan importante documento se debe formar, esponer al público, aprobar por la Junta municipal y remitir al gobierno civil de la provincia; pero esto, ya lo hemos dicho, era música celestial para la gran mayoría de los municipios de España y dicho se está, de los de nuestra provincia.

Ahora reciben el «Boletín oficial» leen y se enteran con estrañeza los secretarios, alma del *Concejo*, de la Real orden y circular á que nos venimos refiriendo y no es mucho decir ni suponer que se quedan... tan frescos.

Pero vamos á ver cómo hacen el milagro, aunque para milagrosos no tienen precio los *Concejos* y secretarios de nuestras villas y lugares mas ó menos pueblos.

Recibido el «Boletín» forman el presupuesto, no será menos del cuatro de Marzo, si se ha de hacer con cierto tino; lo aprueba el ayuntamiento lo censura el síndico, se espone al público quince días. Ya tenemos el 20; se cita á la Junta municipal, lo aprueba y se remite á este gobierno. Y he aquí que aun cuando el secretario de ayuntamiento solo haga una copia del presupuesto del año anterior para ganar días, como los pueblos vienen acostumbrados á cumplir á su modo y manera la ley, en lo que á esto de plazos se refiere ahora no harán ni mas ni menos que otras veces, por mas que hoy los plazos no le permitan hacer otra cosa.

Mas el 15, ha de quedar entregado en este gobierno civil y vemos que allá hacia el 20 á 22... pero ya veremos como resultan milagros, sobre todo en esto de la exposición al público por término de 15 días, y quizá el ministro de la Gobernación y el señor Camacho, nuevos Sequahs para el caso, se salen con la suya.

Respecto á responsabilidades, pasadas y presentes, que para todos hay, ya hablaremos otro día que hoy con lo dicho es bastante.

Carta abierta.

A Juan de Vargas.

No puedo coger LA RIOJA en mis manos sin dirigir mi primera mirada á ver sin encuentro tus *Cartas* ó tu firma en algun artículo.

Quizás tus escritos pasen desapercibidos para la mayoría de los *concejales* y á ti te parecerá que predicas en desierto, pues los resultados *nulos* de tu patriótica propaganda así lo demuestran; pero que te conste que no toda la simiente que arrojas cae en terreno esteril. Yo que he sido cuatro años concejal, he aprendido á serlo ahora que no lo soy y comprendo que apesar de ser una necesidad la renovación lo es tambien la reelección, pero teniendo en cuenta para esto, que se necesita hacer muy concienzudamente la reelección. No quiero entrar en detalles sobre esto porque ya estás tu tan enterado como yo del particular á que me refiero, pues lo hemos pasado muchas veces en conversación y no he olvidado las atinadas observaciones que en mas de una ocasión me hiciste y que apesar de mi buena intención y deseos de llevar á la práctica, ó mejor dicho á la sesión tus *consejos*, por mi falta de experiencia y de malicia en las polémicas y la consideración á las canas ó categoría de mis compañeros, se me quedaban *in mente* ó retiraba mis proposiciones por no disgustar á la presidencia ó disgustarme con mis opositores: hoy comprendo que hacia mal en obrar de esta manera y que son mejor las sesiones reñidas y con votos particulares, que no las en que los acuerdos se toman por unanimidad, y estos ó son peores que lo que procede ó se convierten en letra muerta.

Hiciste una buena campaña contra lo que todos conocíamos por el *consejillo*, campaña justa que yo aplaudo, porque *aquello* tomó colores muy subidos de monopolio é imposición como *cambean* los tiempos, hoy echo yo de menos lo que antes me molestaba; hoy se peca de menos lo que antes se pecaba de más; hoy creo yo que no se buscan años

concejales á otros y si se encuentran por casualidad no se ocupan de los acuerdos del comun. Hace falta *consejillo*, pero no en el Casino ni en el paseo, sino en el ayuntamiento; acudiendo media hora antes de la sesión enterándose de los asuntos que se van á tratar y cambiando impresiones. A este *consejillo* le hace falta otra cosa, y es, público que acuda á las sesiones y ayude con su presencia á que los *concejales* hagan uso de los poderes conferidos por sus representados á presencia de estos y de este modo se les juzgará por sus obras.

No tienen los elegidos totalmente la culpa, sino los electores que dan su voto á una persona impuesta por un comité sin discutir antes consigo mismo si las personas que se les recomiendan reúnen condiciones apropiadas al cargo que se les va á conferir. El cargo de concejal de una población de la importancia que hoy tiene Logroño, lleva consigo la necesidad de una porción de condiciones que no las reúne cualquier vecino: aquí creemos que la honradéz lo suple todo y es un error: para ser concejal se necesita cierta instrucción, cuanto mas mejor; mucha independencia, y para que esta exista se hace preciso una desahogada posición y trato de gentes; la entidad Ayuntamiento tiene que ocuparse de higiene, economía, ornato, instrucción, construcciones, policía y otra infinidad de cosas que requieren unos conocimientos que no se improvisan por la sola imposición de la medalla, al cuerpo electoral compete el prevenir primero y criticar después, porque, como dijo no sé quien, «arrojar la cara importa, que el espejo no hay porqué» Y, sobre todo, las sesiones públicas son; pues acuda el público.

Mucho se ha ganado con la fundación de periódicos locales, que mandan representación á todas las sesiones, para tomar y publicar el extracto; pues se les ha quitado á estas el carácter familiar que tanto tiempo las ha dominado, pero hace falta público, mucho público para que no haya lugar á súplicas particulares, á las que el caballero redactor no puede negarse cuando la caballerosidad se invoca, para que no aparezcan en el periódico incidentes que no debieran nunca omitirse; y, sobre todo, hay que quitar la costumbre de tratar en *secreta* cosas que, precisamente por

su carácter algun *tantico* grave, deben de ser públicas y muy públicas.

Dejó esta carta empezada hasta leer el extracto de la sesión del sábado último, para ver si en ella daban señales de haber leído las tuyas, y con grandísimo sentimiento he visto que nadie ha dicho «esta boca es mía» ó «he leído las *Cartas* de Juan de Vargas y creo muy conveniente la revisión del archivo para hacer la renovación de nombres de algunas calles... «Ocupémonos algo de enseñanza como nos indica muy oportunamente LA RIOJA.... Señor Presidente, ruego á V. E. se digne ordenar se dé cuenta en la sesión próxima de los acuerdos pendientes de ejecución... «Ruego al señor Presidente se tomen datos del estado en que se hallan los trabajos del plano de la población y zonas de ensanche y se nos comuniquen en la primera sesión si es posible»; y etc. etc.

Querido Vargas, con toda mi alma desearia felicitarte, por ver que el ayuntamiento atendía, si no todas, algunas de tus patrióticas indicaciones, tu amigo,

En un *concejal* rural.

El Carnaval

Ultimo día.—Animación creciente.—Carretas y capuchones.—La tarde y la noche.—Diluvio de bailes.—El postrer adios.

Con velocidad lamentable trascurrió el tiempo en los días de placer y bullicio; apenas nos hemos apercibido de que el Carnaval estaba entre nosotros, cuando ya le vemos arrojando el equipaje dispuesto á marchar á su pacífico retiro, hasta que llegue la hora de repetir su periódica visita.

Amaneció el martes, un sol primaveral nos trajo entre sus rayos oleadas de luz y de alegría, y quien mas, quien menos todos dispusieron á aprovechar el día, sacando todo el jugo posible.

Siguiendo la tradicional costumbre de fácil y natural explicación, el martes de Carnaval fué de entre todos, el día de mas algazara y movimiento, llegando á su apogeo, á mitad de tarde á cuya hora todos habían dado fin á sus tareas habituales.

Los muros de los Reyes y Escuelas se habían convertido en animado paseo, prestándole amenidad algunas

sus sobrinos los Infantes hijos del Rey don Sancho V. de Navarra, y á cuya defensa vivió muchos años consagrado en la Corte de Castilla. Dejó á este Real Monasterio muy crecida hacienda.

5.º La Reina doña Blanca, mujer del Rey de Castilla don Sancho III el deseado (que se tituló primeramente Rey de Castilla por muerte de su padre don Alfonso VII el Emperador); hija del Rey de Navarra don García Ramiro el restaurador y hermana del Rey tambien de Navarra don Sancho el valiente, vizueta del Cid Campeador y revizueta de los fundadores. Según la tradición de la casa fundada, quizá en documentos que no han llegado á nosotros, murió en aquella misma abadía al dar á luz al inclito y noble Rey de Castilla don Alfonso VIII. Esto no obstante, la opinión más generalmente seguida es, la del marqués de Mondejar, que dice «que murió en la Imperial Ciudad de Toledo, de parto, del valeroso vencedor de las Navas.» Aunque no tuvo más hijos que éste (dice un autor ya citado) fué tan venturosa en su posteridad, que de ella descendían cuantos Reyes vemos hoy en Europa. Debíó ser muy esclarecida y notable en todos conceptos á juzgar por el bellissimo espresivo epitafio que

dada contra su hermano Fernando I. de Castilla; el cual dispuso que con gran pompa y cortejo le llevasen á enterrar al Real Monasterio que en Nájera tenía fundado.

2.º Don Sancho García el noble V. de su nombre, que sucedió en Navarra á su padre el Rey don García VI, y fué educado por el célebre Obispo Gomezano. Continuó con gran éxito la guerra contra los árabes, logrando tener á raya al Rey Moro de Zaragoza. Distinguióse por su acendrada piedad manifestada especialmente, en los valiosísimos donativos que hizo á varios Monasterios. Murió arrojado violentamente de una roca en Peñalen, cerca de Villafranca, cabe la Ribera del Rio Arga.

3.º La Reina doña Clara Urraca ó doña Placencia, mujer del Rey don Sancho V. el noble de Navarra. Muerto su esposo pasó su viudez en los Palacios de Nájera, haciendo en vida y en muerte constante compañía á su marido.

4.º El Infante don Ramón, hijo de los fundadores, Señor de Calahorra, de Cameros, de Juberá, etc. etc.; que heredó la piedad de su familia y peregrinó en Santa Romería á Jerusalem. Fué celoso protector de los desconocidos derechos de

de Santa Isabel, madre del Bautista; una costilla de San Bartolomé, Apostol; otra de San Sebastian Martir; dos huesos de las Santas María y Marta hermanas, otro hueso de San Martín Obispo de Tours; otro de un brazo de San Blas; una cabeza de uno de los Santos Inocentes, y crecidas reliquias de Santa Juliana, Virgen Martir; San Millán de la Cogolla, y San Félix de su maestro y otras muchas, el cuerpo de Santa Eugenia Virgen y Martir; los cuerpos de San Agrícola y San Vidal Mártires y el cuerpo de San Prudencio Obispo de Tarazona.

Y sino llevó los cuerpos enteros de San Millán de la Cogolla y San Félix de Bilibio, fué, porque repetidos prodigios milagrosos se lo impidieron.

Hé ahí con cuanta munificencia y piedad dotó don García VI, éste su Real Monasterio.

Generoso y grande se mostró más que nunca el doce de Diciembre de mil cincuenta y dos.

¡Maravillado debió regresar á Barcelona el Conde don Ramón Berenguer el viejo!

¡Sorprendidos debieron tornar á Castilla y Aragón los Reyes don Fernando y don Ramiro!

¡Satisfecho debió quedar de su hijo espiritual don Inigo Abad de Oña, que dedicó tambien 1

peantes bromas con que obsequiaban á los concurrentes el gran número de máscaras que se lanzó á la calle.

Novedades no hubo ninguna; todo estaba dentro de lo vulgar, y si alguien quiso romper los moldes de lo común pasando por ingenioso, hay que confesar que no pudo conseguirlo.

En cuanto á bailes como siempre; la juventud se refugió en los salones atraída por el aliciente de la distracción que en otra parte no había de serle posible encontrar.

Por la tarde estuvimos en «La Mercantil» que estaba como nunca; el salón materialmente invadido por gente bulliciosa que apela al salvo-conducto del antifaz para dar pruebas de su ingenioso *spritz*, (en general) y por gran número de pollitas que entre lucir sus gracias ó divertirse embromando á los amigos, optan como siempre por lo primero, con aplauso y contentamiento de muchos.

Bailóse como se pudo, aunque siempre con orden y entusiasmo, menudearon las bromas, casi todas de buen género y al espirar los acordes del último bailable, todos se retiraron satisfechos, con intención de proseguir la fiesta en el baile de la noche. Fuimos también á «La Unión Artesana» donde encontramos el mismo entusiasmo, la misma animación; los apreciados hijos del trabajo hicieron el martes día de media fiesta, y después de dar fin á sus tareas respectivas, acudieron á su amplio salón, donde en colaboración con sus numerosas y bellas amigas pasaron la tarde admirablemente, hallando en el baile el necesario solaz y esparcimiento que les anima para no desmayar ante las asperezas de que esta erizado el camino de su vida.

Por la noche hubo un verdadero derroche de bailes; en «La Amistad», «Fraternidad», «Mercantil» y «Unión Artesana», reinando en todos ruidosa animación y bulliciosa alegría, provocada por las punzantes chanzonetas de las máscaras que invadían los salones y la tradicional cortesía y amabilidad que caracteriza á las bellas representantes de la juventud riojana.

Sentimos mucho no poder entrar en detalles, pero lo avanzado de la hora y sobre todo, el estado especial de nuestro ánimo nos lo vedan, casi por completo.

Para satisfacción de todos con signo con mucho gusto, que la despedida que anoche se hizo al Carnaval, fué en extremo afectuosa, y de ella conservaré sin duda indeleble recuerdo, que le obligará á presentarse el año próximo con galas mas esplendentes, si cabe, que las del año actual.

Pocos instantes faltaban para que la aurora rasgase con sus tintes las densas sombras de la noche, cuando todavía veíanse por esas calles máscaras que rompían el silencio con los ecos de estrepitosas carcajadas, cual

si quisieran intimidar á la pudibunda Cuaresma, hacerle desistir de su resolución de cerrar las puertas á la alegría y el bullicio; pero el empeño fué inútil, la reacción sobrevino, y aquellas mismas representantes de la locura postaróuse de hinojos ante el altar dando visibles muestras de humildad y arrepentimiento, y disponiendo á ungrir la cabeza con la simbólica caniza, emblema de lo ruin de nuestra materia; todo esto sin perjuicio de esperar con avidez que llegue el domingo de Puñata, para volver de nuevo á las andadas.

Tiene razón, muchísima razón el insigne Campoamor al decir:

«Os pintaré en un cantar
la rueda de la existencia:
pecar hacer penitencia
y luego... vuelta á empezar.»

BRIJAN.

Sección de noticias

Hemos oído, que los señores médicos y farmacéuticos de Haro, han acudido con atenta exposición al Alcalde de la nueva Ciudad, protestando de lo que está ocurriendo, lo mismo que en Logroño, con el señor Saquah, sus curas y venta de frascos, pidiendo se cumpla lo preceptuado en la ley de Sanidad y ordenanzas de Farmacia; y que dicha autoridad municipal no se ha mostrado muy propicia para los reclamantes, tanto que la exposición, escrita en papel sellado correspondiente y con las firmas de aquellos señores, no ha sido ni recibida ni menos tramitada; dando al asunto una solución que llamaríamos=0.

Veremos lo que se resuelve con posterioridad á lo ocurrido y que relatamos, según hasta nosotros ha llegado.

Mañana llegará á esta población el cadáver del malogrado señor D. Juan Domingo Santa Cruz.

En carta particular escrita por un importante hombre público, que tiene motivos para conocer el fondo de la política, se lee:

«El señor Cánovas se halla en decadencia como hombre de gobierno: Romero Robledo espera heredarlo en la presidencia del partido y sobre todo en la del gobierno, cuando el jefe se retire por el cansancio o desaliento ya iniciado. Parece que primero, y alegando Cánovas su poca salud, dejará interinamente la presidencia del gabinete, sustituyéndole, interinamente también, Romero Robledo, como sucedió ya en tiempo de D. Alfonso; después quedaría de presidente definitivo el actual ministro de Ultramar.»

Por si no habían ideado los actuales gobernantes bastantes medios para encarecer la vida, ahora han convenido en permitir á las compa-

ñas ferro-carrileras que aumenten en un 12 por ciento las tarifas de gran velocidad.

Consultado por el señor Cánovas este asunto con el vicepresidente del Consejo de la Compañía del Norte señor Sagasta, este lo encontró muy puesto en razón.

Todos los concejales del Ayuntamiento de Pamplona, han presentado la dimisión de sus cargos, como protesta al acto de la Diputación, que rebajó los derechos de consumos del vino.

Tan poco afortunados han estado aquellos concejales en la forma como en el fondo de la protesta.

El intento de volar la embajada española en París no produjo el resultado que se propusieron sus autores, aunque salió herido el portero, contuso un transeunte y con algunos desperfectos el contiguo palacio de la princesa de Sagan.

Hace días fué recogido por los agentes municipales, [un boche, que se encuentra en la posada del Gallo, sin que hasta la fecha se haya presentado nadie á reclamarlo.

Recibido en la Sección de Fomento de Burgos el expediente del tranvía á vapor de Haro á Pradoluengo, para su informe, en esta semana es seguro quedará avanzado este tránsito por aquella oficina.

Se cree han sido descubiertos los autores del robo efectuado hace pocos días en Aranda de Duero y casa del comerciante, banquero y recaudador de contribuciones señor Pecho, pues han sido detenidos varios sujetos en Eacinas, sobre los cuales recaen vehementes sospechas.

Nada se dice si se les ha ocupado metálico y valores.

De un bromazo original nos dá cuenta *El Correo Catalán*:

«Anoche ocurrió un suceso inexplicable en la calle del Carmen. A eso de las seis pasó corriendo velozmente en dirección al Prado un joven como de 20 años, que iba arrojando tras sí puñados de monedas de plata y cobre. No hay que decir si había gresca entre los que presenciaron el hecho, á fin de atrapar alguna moneda; quien cogió diez céntimos, quien una peseta, quien dos, quien diez reales, y hasta parece que rodó algún duro, todos de buena ley. Por el afán de pescar á río revuelto, nadie se cuidó de perseguir al joven, ignorándose quien era, de donde venía y á donde fué á parar.»

Otro bromazo.
Las personas que transitaban en las primeras horas de la mañana de anteayer en el puente de San Francisco en Bilbao—dice *El Nervión*—se quedaron mudas de asombro, al ver que el caudal de agua, que ordinaria-

mente arrastra el Nervión, se había convertido en lechoso líquido.

Pero pronto les volvió el habla al saber que el color blanquizco del agua, provenía de la gran cantidad de leche que fué decomisada á varias vendedoras, por hallarse en malas condiciones para el consumo.

Lo que sucederá al inaugurar la exposición de Chicago, según dice Wandéer en *El Imparcial*.

Cuando el presidente de la República oprima el botón que ha de poner en movimiento la maquinaria de la feria del mundo, podrá al mismo tiempo y con solo aquella presión, echar á vuelo las campanas de todas las ciudades de los Estados Unidos, izar la bandera nacional sobre los edificios públicos de la República y poner en movimiento millares de órganos eléctricos que tocarán la marcha nacional.

Nos parecen muchos *jigos*, esos del botón.

En los diarios de Bilbao vemos anunciado el próximo arribo á aquel puerto de un cargamento de adoquines de escoria, y como la noticia tenga relativa importancia por la comisión, que por encargo de nuestro Ayuntamiento tiene de traer algunos metros cuadrados de esta clase de adoquines, lo indicamos.

Ayer hizo 29 años que se inauguró la vía férrea de Bilbao á Miranda de Ebro; ferro carril hecho sin mas apoyo, puede decirse, que el patriotismo vizcaino.

De aquella fecha á hoy grandes empresas se han llevado á efecto en la Vasca tierra, y aún queda algo por admirar.

El sub secretario de Hacienda, acompañado de un inspector y un oficial del ministerio ha hecho una visita á las minas de Almadén.

Suponemos que todos estos señores habrán vuelto á Madrid, convencidos de lo mismo que estamos la mayor parte de los españoles.

¿Y qué?

Una noticia de ayer salió incompleta por haber suprimido el río que pasa por Cáceres (el Guailoba) y en el que suponíamos habría puesto un astillero el ministro señor Montojo para salir senador.

No ha caído tan en vacío como se supuso en un principio el plan del señor Bushell para hacer economías en el ejército. Muchos individuos de la comisión de presupuestos le han mostrado su conformidad y la mayor parte de los periódicos lo aplauden.

Dicho plan consiste en reducir un 40 por ciento la oficialidad del ejército, pidiendo que para llegar á la deseada reducción se amorticen una de cada dos vacantes en los ascensos primeros tenientes á comandantes, y una de cada tres desde dicho úl-

timo empleo al de coronel; que continúe la amortización establecida en 1879 para los oficiales generales á fin de que sólo haya dos capitanes generales, 35 tenientes generales, 50 generales de división y 100 Brigadieres; que se aumente en dos años para todos los empleos la edad reglamentaria para el retiro; que ninguno pueda solicitar éste antes de cumplir aquella salvo el caso de imposibilidad física bien justificada; y por último, que los beneficios del retiro sean equiparados con los que gozan los empleados civiles al pasar á la clase pasiva.

En el día del domingo se extravió un impermeable en el trayecto que media desde el empalme de la carretera de Fuenmayor hasta el arco de Navarrete. La persona que lo hubiere encontrado puede presentarlo en esta Redacción ó en cualquier puesto de la Guardia civil, donde se le gratificará.

Fiestas religiosas

EN SAN BARTOLOMÉ

Durante los tres pasados días de Carnaval y según ya oportunamente anunciamos, se han celebrado en el antiguo templo de San Bartolomé solemnemente cultos al Sagrado Corazón de Jesús por la Asociación del Apóstolado de la Oración.

En estas tres tardes se ha visto la histórica Iglesia cuajada, materialmente, de fieles, deseosos de rendir tributo de respecto y adoración al Creador, siendo tal la aglomeración de gente desde las primeras horas de la tarde, que hasta en la calle había que colocarse aun á riesgo de ver y escuchar muy poco; apesar de ser tanta la concurrencia ha reinado el orden mas perfecto.

En las tres tardes ha ocupado la Sagrada Cátedra el docto é ilustrado canónigo de la Colegiata don Lorenzo Montiel, desarrollando la tesis de sus sermones, con la claridad y precisión que él sabe hacerlo.

La Capilla ha cantado Letanias y motetes alusivos á la función de desagravios que ha tenido lugar, cautivando al auditorio por su afinación y religiosa melodía.

En suma las funciones celebradas en San Bartolomé, han sido, aparte del cristiano y plausible fin que llevaban, dignas de la Asociación que las ha preparado y de todos los que en ellas han tomado parte. Lástima que el templo tenga tan poca amplitud, pues con seguridad, mas de la mitad de los fieles se han visto privados por no acudir á tiempo, de asistir á tales funciones.

EN LA COLEGIATA

Estamos ya en Cuaresma, tiempo de recogimiento y penitencia. Pass-

dedicación del Najerino Monasterio de Santa María.

III.

El Panteón Real

«El Escorial de la Rioja» se ha dado en llamar al insigne Monasterio de San Millán de la Cogolla, por su grandiosidad sin duda, ó á caso por su situación topográfica. Pero si á la importancia de su Panteón se atiende, cuadra mucho mejor este sobrenombre á nuestro Monasterio de Santa María la Real de Nájera.

«Bien creo que en León, en Granada, en Toledo, en Pamplona y en el Escorial, donde están enterrados muchos Reyes de España, (dice el Padre Jeyes) estarán los sepulcros con mas riqueza, más tódo y magestad; pero que juntamente estén hermanadas grandeza y devoción como en esta casa, no sé si se hallarán ambas cosas en todas partes tan en su punto.»

Tiene mucha razón el religioso publicista;

porque como el severo y magestuoso Panteón está dentro de la Iglesia, y á los pies mismos de la Virgen Santísima que encontró el Rey don García; la suntuosidad y riqueza de los sepulcros, sus primorosos escudos heráldicos, sus esculturales bultos de piedra, sus preciosas pinturas, y la veneración y Santidad de aquella oscura cueva, hace que allí se admire, como el referido Padre, con elegante y gráfica frase dice «una grandeza devota y una devoción grandiosa.»

Enumeremos ya los enterramientos.
A los pies de la cueva, mirando hacia el altar mayor, á la derecha.

1.º Don García Sancho Rey de Navarra: VI de su nombre, hijo de don Sancho el Mayor y fundador de este Real Monasterio; el que venció á Fernando III de León en la Batalla de Támara y á Ramiro I de Aragón de Tafalla; el que conquistó á los Arabes la insigne ciudad de Calahorra el que ganó á su hermano por las armas todo el territorio aragonés y luego se lo devolvió generosamente; el que venció é hizo tributarios suyos á los Reyes Moros de Zaragoza, Huesca y Tudela. Murió el 1.º de Septiembre del año 1.054 en la célebre Batalla de Atapuerca, cerca de Burgos,

en su sepulcro la pusieron, y que vertido al castellano dice: «Aquí yace la Reina doña Blanca, blanca en el nombre, blanca y hermosa en el cuerpo pura y cándida en el espíritu, agraciada en el rostro, y agradable en la condición, honra y espejo de las mujeres. Fué su marido D. Sancho hijo del Emperador, y ella digna de tal esposo; parió un hijo y murió de parto.

6.º El Infante don Raimundo, hijo de los fundadores, que murió de corta edad.

7.º El Infante don Gimeno, hijo igualmente de los fundadores, que murió también de muy niño.

8.º La Infanta doña Urraca, hija de los fundadores, señora de Alberite, de Lardero y de Mucrones.

9.º La Infanta doña Hermesieda, hija de los fundadores, señora de Villamediana.

10. El Infante don Ramón, hijo del Rey don Sancho V. de Navarra, y nieto de los fundadores. Este Infante anduvo emigrado por Castilla mucho tiempo, juntamente con sus otros hermanos, cuando á la desgraciada muerte de su padre, se vieron desposeídos de sus legítimos derechos á la corona. Pasaron muchos trabajos en

do el bullicioso carnaval, entra la época del ayuno y de la oración.

En Santa María de la Redonda además de las solemnes funciones que el M. I. Cabildo ha de celebrar en el tiempo de Cuaresma, tenemos por muy seguro que tendrán lugar los ejercicios religiosos siguientes:

Los miércoles y viernes habrá sermón después del Santo Rosario, que se rezará a las seis y media de la tarde.

Los días festivos también se predicará durante la misa que se celebre a las seis de la mañana, y por la tarde después del Rosario, teniendo lugar a continuación el devoto ejercicio del Via-Crucis.

Todas las tardes a las cinco y media se explicará el catecismo a los niños.

Si otras funciones religiosas se celebrasen en otros templos a medida que vayamos teniendo noticia de cuáles sean y a qué horas, las iremos dando a conocer a nuestros lectores.

Una casa respetable establecida en Bilbao desea entrar en relaciones con otra de importancia, cosechera ó almacenista en vinos elaborados para exportación.

Se dispone de grandes y hermosos sótanos bien situados.

En la administración de este periódico informarán.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos a los más caros, garantizando en todos los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112 principal, Logroño.

LA BARCELONESA PONS

CARRETERA DE BURGOS

—Despacho: Mercado, 46 y 48—

Agua de Seltz

se regala para mezclar con VERMOUT Ó BITTER.

Se arrienda ó traspasa la tienda

de comestibles establecida en la casa número 56 de la calle Mayor.

En la misma informarán.

En vista que desde el 20 al 30 de Enero se han recibido unas 2,300 cartas solicitando poder adquirir con nuevo plazo el Calendario Indicador Perpetuo y para evitar reclamaciones y quejas hoy insertamos nuestro anuncio titulado La Dirección Prensa Asociada, para que nuestros suscriptores y lectores puedan recogerlo, advirtiéndoles que deben leer detenidamente todo el anuncio, puesto que se les da facilidad para adquirirlo con ventajosas condiciones nuestro grande y hermoso Calendario Indicador de esferas móviles que sirve para todos los años, habiendo llamado la atención en toda España por su utilidad y elegancia.

«A todo el que sufra enfermedades de garganta, nariz ó oídos, le aconsejamos visite la consulta que dirige en Madrid, Hortaleza, 40, el reputado especialista doctor Gallego, médico notable, le felicitan constantemente por las importantes curaciones que practica. Gracias a sus investigaciones ha encontrado medio seguro de curar la repugnante enfermedad ozena, (fetidez de aliento).» Reproducimos la anterior noticia que hemos leído en la mayor parte de los periódicos que se publican en Madrid por si interesa a alguno de nuestros lectores.

Recomendamos una vez más a nuestros lectores la acreditada y formal AGENCIA ALMODOBAR (Puerta del Sol, 9, entresuelo, Madrid), divididas en las siguientes secciones:

1.ª Jurídica.—Se encarga de la defensa de todos los pleitos, recursos de casación, contencioso administrativo, expedientes de indulto compatibles con la ley, cumplimientos de exhortos y cuantos asuntos análogos se le confíen.

2.ª Administrativa.—Gestiona todos los expedientes que se le encarguen en los Ministerios, Deuda, Clases Pasivas. Interpretación de lenguas Banco de España, etcétera, etc.

3.ª Comercial.—Facilita informes confidenciales de comerciantes de todas las plazas de España, dirige reclamaciones contra las compañías de ferro-carriles; proporciona tarifas de anuncios en la prensa de provincias, etcétera, etc.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Madrid 2.—1'15 m.

El gobierno de Grecia ha presentado la dimisión.

Las barcas portuguesas, que se creía habían zozobrado pereciendo sus tripulaciones, efecto del temporal corrido, han llegado a diversos puntos de Galicia.

La duquesa de Montpensier, aunque con lentitud, continúa mejorando.

Madrid, 2.—1'15 m.

Hecha la liquidación de mes los cambios en Bolsa y Bolsin han bajado céntimos. Telegramas del extranjero poca firmeza. El interior y el amortizable han quedado ofrecidos a 63'70 el primero, y a 76'50 el segundo.

Animación política nula, pocas noticias y estas sin interés.

Madrid 2.—1'25 m.

En la calle de León ha ocurrido un incendio. Una señora de uno de los pisos de la casa donde se produjo el fuego de tal modo se asustó [que se arrojó por el balcón a la calle, quedando muerta al instante.

El carnaval animadísimo por tarde y noche. Ha llamado mucho la atención una estudiantina, disfrazada de barrenderos y que la formaban todos jóvenes de la aristocracia.

Madrid 2.—1'25 m.

La subcomisión de presupuestos conceptúa muy corto el plazo que se le señala para el examen de todos los capítulos del presupuesto, haciéndose cargo de todos y cada uno de los departamentos ministeriales.

Hoy se verificará el Consejo de Ministros. El señor Sagasta se encuentra ya restablecido.

Madrid 2.—1'30 m.

Ya se conoce el programa del nuevo gabinete francés, en el cual se hace constar que se mantendrá el concordato y la ley de asociaciones.

El ministerio se halla decidido a mantener el orden y resuelto a impedir las manifestaciones públicas.

En Barcelona se han efectuado varias detenciones de anarquistas, que según indicios trataban de volar el consulado de Alemania.

EL SUBMARINO
SASTRERÍA Y CAMISERÍA
RAMON PONS
Taller de planchado para caballeros
SAGASTA, 1

OSTRAS FRESCAS
DE
ARCACHON
Las hay en el café de Los dos Leones a cuatro y cinco reales docena.

Cañizos en venta.
Calle Caballería número 37 (taberna) dactan razon.

Vacas de leche
Por aumento de ganado en la vacada de Trifón Lecea, se desea vender alguna vaca y novillas de aquella especial raza.
Fonda de Lecea, Haro.

Vino de Ainzon (Zaragoza)
el mejor que se vende en Logroño.
Almacén del Quico, Frente a la casa de D. Placido Aragón.—calle mayor.—A 22 reales cántara.

PLATERÍA
Y GABINETE ODONTOLÓGICO
de la
VIUDA DE GURREA
Portales—36—Logroño.

Esta antigua casa sigue ocupándose de los mismos negocios que en vida del fundador. En el taller de platería, a cargo del inteligente oficial que venía desempeñándolo, se hacen toda clase de trabajos en oro, plata y pedrería, composuras, dorado, plateado, etc. Compra de piedras finas, oro, plata y monedas falsas, de platino y oro cortándolas a presencia del vendedor.

Objetos de metal blanco, garantizados. Gran surtido de objetos para regalos. En el gabinete odontológico, a cargo de un Cirujano-Dentista, con título, y buen mecánico, se construyen dientes y dentaduras de todas clases y sistemas conocidos. Obturadores, empastes, orificaciones, extracciones, etc. Consulta permanente. Elixir y polvos dentífricos.

Portales, 36, V.º de Gurrea, Logroño.

LA RIOJANA
— PARA VIAJEROS —
Puerta del Sol, 5, 3.º MADRID.

La acreditada fonda de nuestro paisano Bonifacio Lerma y Gómez, se recomienda no solo por hallarse situada en punto céntrico; sino por su esmerado trato y económicos precios.

Se vende un coche americano en muy buen estado de conservación, y ligera para un caballo. El precio 550 pesetas.

Informarán en la sombrerería de Felix Valluerca.

Solo por ocho dias.
Se venden barbudas de 2 años, de tempranillo, procedentes de Fuenmayor, a 1 peseta 50 céntimos el ciento.—Darán razón, Hospital viejo, 24, en esta capital.

COQUETERÍAS
por
Benito E. Alcalde

Forma un bonito folleto, que se vende a quince céntimos en las principales librerías y en esta administración. Se remite fuera enviando el importe en sellos.

ANIS SAGASTA
TRIPLE ANISADO HIGIENICO
DE VINO PURO
Fabrica en AUTOL (Rioja)
V.º MARTINEZ Y H.º
BILBAO

Vino de El Cortijo
Seco, buenas condiciones, 22 reales cántara.
Vino de Aragón Embocado, 24 reales cántara.—Calle de San Agustín, núm. 48
Taberna de Garnacha

A los labradores.
Venta de orujas para cuadros
Las hay en abundancia, camino de Lardero (antiguo lavadero mecánico) hoy Fábrica de Aguardientes.

Litoklaston

Medicamento de acción segura contra las enfermedades del riñón y la vejiga, especialmente contra los cálculos y arenillas.

Aplicable con efecto en las congestiones renales, en las inflamaciones y estados catarrales de ambos órganos pues obra exclusivamente sobre dicho aparato, facilitando la secreción normal y desingurgitando los vasos. Es completamente inofensivo por su sencilla composición poseyendo inestimable ventaja de ahorrar cruentas operaciones de talla y sondaje toda vez que sus inmediatos resultados consisten en deshacer la trama íntima de las piedras que se forman en la cavidad vesical y facilitar la salida del polvo arenoso que se precipita en el riñón durante la evolución de la litiasis.

Depósito: Farmacia de Herrando, Hortaleza, 9, Madrid, y Farmacia de Alzuru, Menagaray (Lava). Precio de la caja, 10 pesetas. Va por el correo.

La Epilepsia
O ACCIDENTES NERVIOSOS
Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **PASTILLAS DE OCHOA.**

La Viruela
Curación rápida y segura con las **PILDORAS DE OCHOA** Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela
Tratada con las mismas píldoras en tres días queda curada. **Prospectos gratis DUQUE DE ALBA 13, MADRID**
Depósitos en Logroño: Farmacias de don Pablo Fernandez y D. Enrique Lopez.

El Dr. **CHERVIN**, Director del Instituto de tartamudeos de París, empezará en Madrid (Hotel de Rusia), el 4 Abril, su curso anual la corrección en veinte días de la **TARTAMUDEZ**
Para seguir dicho curso, es de rigor presentarse la víspera de su apertura; los retrasados serán aplazados para el curso de 1893;.....

APRENDIZ En la Confeitería de La Ceres, hace falta uno.

HOTEL ROYAL
MADRID
Carrera de S. Jerónimo, 5, 7 y 9, a 15 pasos de la Puerta del Sol.
Unico en España que compete con los mejores del Extranjero en elegancia, riqueza, comodidad y servicio.
 Habitaciones para todos los gustos y toda clase de personas, incluso familias Regias.
Salón de lectura.
Se habla francés é inglés.

LA VERDAD

Anisado celestial tan puro, tan delicioso y de gusto tan sabroso que nunca se bebió igual. Su título no es de chanza pues es de vino ¡verdad! y reune a su bonanza el esmero y equidad. ¿Se pone en duda? dar una prueba es razon, y de tal afirmación vaya una prueba segura. Beber, beber una copa de este anis privilegiado y vereis como se nota que es de vino fabricado. Pues su delicado aroma sus grados y su sabor dan gran placer, si señor al que una copita toma. Quemad luego, en cantidad como se hace con el rom y veis mas la razón, palpáreis la realidad. Desde hoy a beber no mas el anis puro de vino el mejor y más divino El anisado «Verdad»

LA VERDAD, Gran fabrica de aguardientes de Salustiano León. ARNEDO (Rioja).

BARBUDAS

Al precio de 3 a 4 pesetas el ciento se ceden hasta 3 000 plantas de dos años, de la clase de tempranillo y procedentes de Cenicero. Dirigirse directamente a don Tomás Saenz de Tejada en Torrecilla de Cameros. 8 p.

Almacén de aguardientes
licores, vinos y frutos coloniales
de **JOSE BELLO**

En este antiguo y acreditado establecimiento encontrará su buena clientela y público en general un variado surtido en azúcares, cacao, canelas, café, conservas, pasas de Málaga y otros muchos artículos concernientes al ramo de ultramarinos. En las ventas al por mayor que es el principal objeto de esta casa son inmejorables las condiciones de calidad y precios. Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

V.º de C. García é hijo
PAMPLONA
Pianos superiores de varios fabricantes, a precios reducidos, y de los muy celebrados Chastaigne Freres, sistema norte-americano, con marco de hiero, desde 950 pesetas garantizados por 6 años. Ventas al contado y a plazos. Cambiamos pianos nuevos por usados.

ENFERMEDADES
Secretas, impotencia, se curan seguramente. Tratamiento por carta después de recibido un informe explícito que sea acompañado con sellos de correo para la respuesta, a la dirección
OFFICE SANITAS
57, Boulevardu de Strasbourg, 57
PARIS

LA PARISIENNE
MODAS EN SOMBREROS PARA SEÑORAS y NIÑAS
Portales, 52, entresuelo.—Logroño

Anita de Pablo, recibe continuamente de París, las últimas novedades en sombreros, formas, tocas, velos de fantasía, alfileres de todas clases y precios. SE REFORMAN SOMBREROS. Visítad el establecimiento y os convencereis de que en él se halla todo cuanto pueda desear la dama mas elegante y exigente. NO CONFUNDIR LAS SEÑAS
Librería de la señora Viuda de Venancio de Pablo.

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO
DE
SALUSTIANO MARRODAN
— CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO.—
Es la única que existe movida a vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos. Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de once pesetas. No comprar camas ni jergones de hierro sin visitar antes los grandes almacenes de esta fábrica, situados en la calle de Soria, esquina a la de las Delicias, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en
CAMAS Y JERGONES

OSTRAS
Se reciben todos los días pares, las mejores de Arcachón, en el Circulo Logroñés, a cinco reales docena, y se sirven a domicilio.

ANUNCIO
Se vende un coche montado en muelles, de dos ruedas, casi nuevo, propio para el transporte de elementos industriales en el interior de la población, (carnes, drogas, cervezas, etc. etc.) Se dará barato. También se vende una máquina de vapor fuerza 12 caballos, sistema vertical J. Hermann-Lachapelle de París, y otra máquina también sistema vertical, fuerza 4 caballos, autor Belleville de París. En esta imprenta daránrazón ó el Procurador señor Ardanza. Plaza de Amós Salvador, número 3.

VINOS [PREMIADOS]
CON MEDALLA DE PLATA
En la calle de Sagasta número 11, (junto al puente de hierro), acaba de establecerse un almacén de vinos de este año y añejos, tintos y claretos (de cosechero) a los precios de 20, 24 y 28 reales cántara, y botella sin casco a 6, 7 y 8 perrillas; y aguardiente de puro vino de Quel triple anisado, a 7 reales botella sin casco; y se sirve a domicilio.

Leche de burra
La mejor y mas fresca se vende en casa de La Viva, calle de San Agustín número 39.

GABINETE QUIRÚRGICO DENTAL
del Cirujano Dentista
DON E. GONZALEZ
Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas garantizados, así como empastes y orificaciones, y toda clase de trabajos concernientes a la Prothesis dental. Mayor, 58 y 60, entresuelo (frente a la posada de S. Anton)

Ciudadanos:

¡CHIST!... En la calle de la Imprenta, número 3, acaba de inaugurarse un magnífico almacén, donde vino de la tierra a todas horas tendreis. ¡Pero que vino! Hay que verlo, para saber como es. Es del año ochenta y nueve, tiene grados, limpidez, un color inmejorable y un excelente bouquet, y se da a probarlo antes de que la compra efectueis. Su precio no es muy subido, veintidos ó veintiseis, reales la cántara, y allí se venden también por solo siete perritas botellas, sin casco ¡eh! De modo que conveincios, si néctar quereis beber, ir por la calle de la Imprenta, número 3. Felix Valluerca

GABINETE ODONTOLÓGICO DEL CIRUJANO DENTISTA D. CELEDONIO RUIZ.

En dicho gabinete, montado con arreglo a los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementos y pasta Hilla.

En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, caoutchouc, celuloide y de encía esmaltada; dientes a la pibot y bonguio, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente a la Prothesis dental.

Consulta permanente Mercado, 90 pral. (frente a la Redonda)

de CAL-HIDRAULICA
GRAN FABRICA
Imp. de «La Rioja», Sagasta, 9, Logroño

